

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año II

20 de Junio de 1938

n. 77

¡Viva Franco! ¡Arri

Nuestra gran actividad continuó ayer por los distintos frentes de combate. Ocho aviones fueron derribados en combate aéreo y uno más por nuestra artillería antiaérea

PARTE OFICIAL DE GUERRA DEL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

En el frente de Teruel, después de vencer la resistencia del enemigo, nuestras tropas han ocupado posiciones al Este del vértice Creventadas y se han situado en la Rambla de Peñasfor, enlazando con las posiciones de la Rambla del Cubillo. Sólo en el ala derecha de este frente se han cogido 105 muertos de los rojos, 224 prisioneros y 129 fusiles.

En el frente de Castellón se ha limpiado el terreno al Sur de Villarreal entre la carretera y el ferrocarril, derrotando al enemigo y haciéndole 251 prisioneros.

También se ha adelantado nuestra línea al Oeste de Villarreal, haciendo un centenar de prisioneros, y se han ocupado nuevas posiciones al Sur del Mijares.

El batallón enemigo copado ayer se componía de dos capitanes, tres tenientes, dos tenientes médicos,

dieciséis sargentos, un comisario político y cuatrocientos diecisiete cabos y soldados. Todos ellos quedaron prisioneros.

En el sector de Peñarroya ha proseguido hoy la operación de adelantar nuestra línea, habiéndose ocupado el macizo de Santa Inés, Sierra Traviesa, Loma Peladilla, Cueda del Navarro, Puerto de la Nava y Sierra Sierpe. Se han causado al enemigo numerosas bajas. Los prisioneros y presentados suman 263, y se ha cogido armamento, municiones y material.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

El día 15 se bombardeó eficazmente el puerto de Barcelona. En la noche del 15 al 16 fué atacado por tres veces el tráfico de la carretera y también el del ferrocarril de Burriana, como igualmente las estaciones de Chilches y Nules.

El día 16 se bombardeó la central eléctrica de San Adrián, el puerto de Valencia alcanzando los muelles interiores, el puerto de Bar-

celona, alcanzándose la dársena del comercio, almacenes y barcos, otra vez el puerto de Valencia, donde se alcanzaron depósitos en los que se produjeron incendios y explosiones, y el puerto de Tarragona.

El día 17 se bombardearon el puerto de Cartagena, el aeropuerto de San Vicente y los puertos de Barcelona y Valencia. En la noche del mismo día el tránsito de la carretera de Burriana al Sur, las estaciones de Chilches y Mascarell y la fábrica de Burriana.

En el día de hoy, en combate aéreo en la región del sector de Teruel, han sido derribados ocho aviones enemigos, de ellos seis tipo "Curtis" y dos "Boeing", sin pérdida alguna por nuestra parte.

Otro avión rojo tipo "Martin Bomberg" ha sido abatido por nuestra artillería antiaérea.

Salamanca, 19 de junio de 1938. (Segundo Año Triunfal).—De orden de S. E. el Jefe del Estado, el general jefe de Estado Mayor, Francisco MARTIN MORENO.

Discurso del Ministro del Interior en Bilbao

Inauguración de los puentes reconstruidos

Bilbao, 19.—La brillante celebración del aniversario de la conquista de Bilbao ha sido también una gran demostración de la capacidad constructiva de la España de Franco. La bendición de los nuevos puentes constituyó una magnífica solemnidad. Pero lo más saliente de la jornada fué el discurso del ministro del Interior que, además de emoción patriótica, tuvo sentido político.

El señor Serrano Suñer comenzó tributando un elogio al general Mola. Rememoró los días gloriosos de la campaña de Vizcaya, y dijo que ya no habría combatientes desconocidos ni que sus nombres quedarían ignorados, pues hasta en los pueblos y parroquias más apartados serán perpetuados sus nombres.

Impugnó la conducta de cierto falso catolicismo que quiere dañarnos con su perfidia. Como ejemplo, mencionó a "La Croix", de París, que más que a la Iglesia sirve a la sinagoga. "La Croix" escribía cuando la gran guerra que a los prisioneros alemanes debía tratarse como apaches, y ahora la España de Franco trata a los apaches internacionales que caen en su poder con todo el respeto debido a prisioneros.

Se refirió después el ministro a los bombardeos sobre territorio rojo, aprovechados para una falsa propaganda, y los justificó con argumentos incontestables. Citó calles de Barcelona donde hay depósitos de material de guerra, y dijo que los polvorines establecidos en el centro de las ciudades son objetivos militares. Al bombardearlos, se ejercita un derecho, y las víctimas que resulten hay que atribuirlos a los que tienen la imprudencia de situar esos objetivos dentro de las ciudades.

Habló de la unidad indestructible de la Patria, recordando a Ramiro de Maeztu, que a fuerza de ser vasco dió su vida por España. Añadió que no ha habido un gran vasco que no haya sido un gran español, y citó como ejemplo a Elcano, Francisco de Vitoria, San Francisco Javier y San Ignacio.

El discurso del ministro, frecuentemente interrumpido por los aplausos, terminó con un arriba España y gritos de Franco, Franco.

ALZA EN LOS VALORES DE ESPAÑA NACIONAL EN EL EXTRANJERO

París, 19.—Los valores de la España nacional se ofrecen en alza. Las acciones de Riotinto han subido de 2.400 a 2.500, y también las de Peñarroya tienen una subida muy sensible. En las demás Bolsas europeas, especialmente la de Londres, la cotización presenta también alza.

JURA DE LOS ALUMNOS-SARGENTOS DE ZAPADORES MINADORES

Zaragoza, 19.—En el campo de la Victoria se celebró esta mañana, a las once, la jura de la bandera de 150 alumnos-sargentos de zapadores-minadores ingenieros. Formaron destacamentos de distintas Armas. En la tribuna oficial se hallaban las autoridades. Después de la misa, los alumnos prestaron juramento a la bandera del quinto de zapadores-minadores. Entre otras personalidades, el general de Ingenieros señor García Pruneda pronunció un discurso. Un inmenso gentío vitoreó a las tropas durante el desfile.

JURA DE LOS NUEVOS ALFERECES DE INTENDENCIA

Miranda de Ebro, 19.—Se ha verificado la jura de los nuevos alféreces de Intendencia. Asistieron los altos jefes de Intendencia y representaciones provinciales de la misma. El escritor Ricardo del Arco pronunció un discurso.

LA SITUACION DE VALENCIA, SEGUN "LE JOUR"

París, 19.—"Le Jour" dice que en Valencia la situación es muy seria. A consecuencia de la caída de Castellón, se produjeron violentas manifestaciones. Jesús Hernández pidió a Barcelona medios para ahogar la sublevación, y entonces llegaron varios buques de guerra.

EN LAS ELECCIONES DE IRLANDA TRIUNFA EL PARTIDO DE DE VALERA

Dublín, 19.—Los primeros resultados de las elecciones de hoy son como sigue: partido de De Valera, 52 puestos; partido de Cosgrave, 18; laboristas, 16.

LOS NUEVOS TENIENTES PROVISIONALES DE CABALLERIA

Valladolid, 19.—Esta mañana, en el Campo Grande, se ha celebrado el acto de terminación del cursillo de los nuevos tenientes provisionales de Caballería. Dió principio con la celebración de una misa de campaña y después el escritor Francisco de Cossío pronunció unas vibrantes palabras dirigidas a estos oficiales, de los que dijo que hacían profesión del heroísmo. Después habló brevemente el coronel del regimiento de Friesio, don Moisés López del Amo, y finalmente desfilaron las fuerzas militares ante las autoridades.

LA PESETA ROJA SIGUE BAJANDO

París, 19.—La peseta roja ha sufrido una baja de cuatro céntimos en un día. Su valor actual es de 25 céntimos de franco Daladier, que es el tipo existente desde marzo.

La semana en el frente

Era inevitable. Las flechas invictas de nuestro Ejército quedaban mirando, certeras y magníficas, a la noble y dolorida capital de La Plana. El alma indócil de nuestra recia mocedad temblaba de emoción y anhelo. ¿Cuán do sonaría la voz? La espada de gloria y de luz del Caudillo, ¿cuándo haría en el aire el signo de avance y de lucha? Así quedó la crónica del último día.

Pero sonó la voz. Nuestro Caudillo genial—hombre y orgullo de España, mente maciza, corazón de brasa y de ímpetu—, nuestro Caudillo dió órdenes y con las fuertes cualidades señeras de nuestro Ejército, arrojo y matemática, cálculo y fe, empezó la marcha audaz e incontenible, camino de Castellón de la Plana. Los mandos rojos soñaron con detenernos. Por toda el área de la España marxista, cada vez más achicada, corrió ese grito ridículo y vacío, consuelo de la masa ignorante y envenenada. "¡No pasarán!" Y acumularon hombres por tierras de Lucena, de Alcora, en toda la línea hasta los bordes del mar.

"¡No pasarán!", repetían. Y se parapetaron enjambres densos del ejército marxista. Y juntaron armas, municiones, elementos bélicos de toda índole. "¡No pasarán!" Y lo dijeron sus radios voceadoras y su prensa rabínica y sus hombres vendidos al oro y a los intereses eslavos.

"¡No pasarán!" "No entrarán los "facciosos" en Castellón; Castellón es la antesala de Valencia y hay que de-

fenderlo hasta lo último". Así decían y así pensaban. Pero, ¿qué saben ellos de lo que es capaz el Ejército nacional, con su genial Generalísimo a la cabeza, con sus jefes insuperables, con sus soldados valerosos llenos de ímpetu, de embriagado amor a España?

Y empezó el avance. Toda la ciencia táctica del Generalísimo Franco hízose planes, cálculos, estudio. Toda la capacidad maniobrera, ágil, intuitiva de generales y jefes entró en acción. La juventud de España—mil veces para ella coronas de roble y de laurel—lanzóse en catarata buscando los caminos de Castellón. Y el lunes, a las siete de la tarde, la bella ciudad levantina, martirizada y sufrida, veía llegar las tropas de España, al grito histórico y salvador de ¡Franco, Franco, Franco! ¡Arriba España!

Castellón quedó por nuestro. La civilización y el alma de la Patria recuperaron así un trozo más. ¡Honor al Ejército que salva, rehace y empuja a España! ¡Adhesión, fe, devoción para el gran Caudillo y jefe del Estado, que a todos ilumina y conduce!

He ahí la más alta nota de la semana. También hubo victorias, señaladas y brillantes, en otros frentes. Así en el Norte, por el río Cinqueta y por la parte alta del Cinca. Quedaron por allí, en una gran bolsa cerrada en la parte septentrional por el Pirineo, fuerzas rojas. Nuestras líneas por tierras de Huesca y tierras de Lérida avanzaron muchísimos kilómetros más allá. Quedáronse los rojos como prisioneros.

Pero ellos, que de todo hacen substancia de mentira y de ilusiones hiperbólicas, propalaron a todo viento que la 43 División roja era una División fantasma que iba introduciéndose en la España nacional y que, de un momento a otro, con su heroísmo y su audacia, produciría a los "facciosos", como ellos nos dicen, una definitiva catástrofe.

Nuestras brillantísimas tropas han necesitado poquitos días para recuperar aquellos pueblos que los rojos tenían, infligiendo durísimo castigo a esa 43 División, que no ha sido copada totalmente porque ha huído por el Pirineo a Francia. Se acabó la División fantasma, el mito de su valor y las ilusas esperanzas de los marxistas españoles. Ondeaba ya nuestra santa bandera en la frontera, que ya es enteramente nuestra en una línea que va desde Irún hasta las cercanías de Andorra.

También en esta semana hubo profundos avances nacionales por Córdoba, en el sector de Peñarroya. Los soldados que guía el ilustre y heroico general Queipo de Llano están consiguiendo, en estos días, nuevos y merecidos laureles.

En el frente de Extremadura, sector de Puente del Arzobispo, hubo igualmente progresiones y conquistas de verdadero interés.

Gran semana. Victorias múltiples y destacadas. Actividad compleja. Que siga Dios conduciéndonos por el camino triunfal.

Juan DE TOLEDO

HORA ESPAÑOLA

CASTELLON DE LA PLANA

Por MIGUEL AZNAR

Cuentan testigos presenciales, que cuando el general Mackensen rompió, dispersó y envolvió las...

Mackensen sonrió—fícen los rostros a que aludo—y dijo: «Esto sería que ser así. Se han cumplido las leyes de la guerra».

BAR MODERNO Exquisito Café Expres. Hombre de Palo, núm 13 y 15. TOLEDO

neadas y náb) bellamente ejecutadas de cuantas ha ofrecido la guerra de España, igual que Mackensen podría comentar: «Esto sería que ser así. Se han cumplido las leyes de la guerra».

Hice apenas cuarenta y ocho horas recorría yo las líneas del frente nacional entre el Mar Mediterráneo y las vertientes de Peña Golosa. Había en todos los mandos nacionales una sensación de indescribible alegría.

EMILIO MARTINEZ Tejido, pañería y novedades. Gran surtido en maletas. Comercio, 36. TOLEDO

CASA MONTERO VINOS Y CERVEZAS Carretero, número 2 TOLEDO

romel Nuestros combatientes han tenido ocasión de aprender reiteradamente los nombres de dos pueblos que pasarán al mejor de los recuerdos nacionales: uno se llama Caff, otro se llama Trig.

Desde Caff se elevaban las defensas rojas de Abocacer. Desde Trig se presentaban las líneas espesas que montaban la guardia y la resistencia enemiga en Cuevas de Vinromá.

Voy a replicar a mis lectores —una vez más— que tomen en sus manos un mapa y que sigan mi razonamiento. No lo pido por petulantía, sino por el gozo que me produce dialogar con mis compatriotas acerca de esas grandes y magníficas hazañas del Ejército de Franco. Veamos:

Cuando las brigadas de Hernández Sabá, perdieron la batalla en el Maestrazgo y en las vertientes montañosas que descienden hacia el Mediterráneo, fueron a buscar la apoyatura de las montañas al Sur de la carretera que va desde Morella a Vinaroz. Era el instante del corte estratégico que paría en dos el territorio de la España roja. Era el momento de-

clisivo de la guerra. Las tropas que se quedaron al Sur del Ebro, perdieron el mar. Quiero decir que no encontraron medios adecuados para impedir que el Cuerpo de Ejército de Galicia y la «Agrupación de Divisiones de enlace» llegaran a la costa levantina.

Una vez en esa situación, constituido, realmente, dos ejércitos rojos independientes y distintos, el de Levante concibió, no sin cierta habilidad, la idea de cubrir e toda costa el acceso a Valencia para lo cual era necesario defen-

Sobrino de CELEDONIO MARIN Comercio, 53.—TOLEDO Artículos de escritorio, papelería, flores artificiales y aprestos. Estatuaria religiosa, estampas, medallas, devocionarios y rosarios

der desde paradamente, encarnazadamente, la zona de Castellón de la Plana. La orilla del mar, en la provincia de Castellón, está flanqueada por un fuerte sistema montañoso.

Entre la carretera de San Mateo a Castellón y la de Vinaroz a la capital del mismo nombre, se extienden la sierra de Valdemorche, las atalayas de Alcañá y la Sierra de Iria. Al Oeste de la carretera de San Mateo corre la Sierra de Valdeancha. Pero todos esos montes a que he aludido cayeron en poder del Ejército de Franco como consecuencia del corte dado en el mar. Los rojos no tuvieron medio de organizar la resistencia sino mucho más abajo. Lejos de la persecución de nuestros soldados, para lo cual forzaron el re-

EL BEBE Confecciones Comercio número 26 y 28 TOLEDO

pliegue, retiraron sus vanguardias, constituyeron fuertes retaguardias destinadas a cubrir el retroceso, y fueron en busca de las apoyaturas naturales dentro de los picos de la Nevera y de Horenga, en la sierra de Esparreguera y en la zona oriental de la sierra de la Cruz. Ahí pudieron reorganizarse y rehacerse, gracias a los veinte días de lluvia incesante, de tercios y cerrados temporales, ante los cuales hubo el Mando nacional de refrenar sus ímpetus y de aplazar un poco la ejecución de sus planes. Afirimo, sin temor a equívoco, que sin el mal tiempo, estas victorias que hoy celebra el pueblo español, se hubiesen producido hace un mes.

Pero es el caso que las cosas sucedieron como acabo de decir, y hemos de interpretarlas con arreglo a la realidad. La lluvia, la niebla y el granizo impiden el desarrollo de una gran ofensiva; en cambio, no solo no incomodan, sino que ayudan los trabajos de índole defensiva. Centenares de rojos, por consiguiente, pudieron dedicarse, casi impuramente, a levantar líneas formidables de fortificaciones, constituidas por los elementos más modernos que el arte de la guerra sugiere. Bien lo iba viendo el Mando español: pero ¿qué debía hacer? Resignarse, sin perder la esperanza de que algún día cesarían las condiciones des-

Ferretería de Viuda de Sánchez Beato Las mejores baterías de cocina Cadenas, núm 16.—TOLEDO

GENEROSO RIVAS Mercería, perfumería y confecciones Comercio, 24.—TOLEDO

favorables y podría España tomar amplio desquite de la espera impuesta por las lluvias.

Ese período de mal tiempo coincidió con la llegada de grandes cantidades de material a los campamentos enemigos. Aviones, baterías, morteros, ametralladoras, piezas antiaéreas y nuevos modelos de asfites ametralladores se acumulaban en las líneas de resistencia que pretendían cubrir todos los accesos hacia Castellón de la Plana. Por otra parte, varias divisiones, muy castigadas en la campaña del Maestrazgo y de Teruel, conseguían «reformarse», cobrar alientos y cubrir sus bajas. Pero, por añadidura, empezaban a advertirse en Levante la presencia de unidades procedentes de Madrid y de las posiciones de Extremadura. Evidentemente, el enemigo se disponía a cumplir un esfuerzo gran-

RELOJERIA JOYERIA y OPTICA DE José Hurtado Bolé, núm. 11. TOLEDO

tesco. La batalla se presentaba con caracteres muy duros. El frente defensivo de los rojos tomaba las siguientes direcciones: «Apoyo en el mar, cerca de la Punta de Cabicoro, en donde va a desembarcar la Ramba de las Cuevas o de Segur; carretera de Alcalá de Chaverí a Cuevas de Vinromá, sobre el centro de su recorrido; lomas al norte de Cuevas de Vinromá, con el apoyo de este pueblo; cotas que cruzan el paisaje entre Cuevas y Abocacer; Tossal de la Nevera; Tossal de Horenga; Sierra de San Cristóbal; Sierra de Montard; y, finalmente, montes de la Sierra Carbo y Peñagolosa, por donde este dispositivo de Levante iba a empalmar con el frente rojo que defiende la zona de Mora de Ribera».

Carnecería Emilia Jiménez Sancho Surtido en general Mesones, 28, Talavera de la Reina

los. El lector advertirá que esas líneas enemigas tenían condiciones maravillosas para la resistencia; su flanco derecho se apoyaba en el mar, cubriéndose, por consiguiente, contra todo peligro por esa parte; el flanco izquierdo había encontrado un extraordinario sistema de posiciones en esas montañas de que acabo de hacer mención, y parecía asegurado contra toda violación o envolvimiento; no quedaba, pues, sino concentrar los máximos esfuerzos en el centro, entre Abocacer y el Sur de Alcalá de Chaverí, a fin de dar a la organización defensiva caracteres de verdadera inexpugnabilidad. Ese poderoso frente se hallaba dividido por quince brigadas, muy bien escogidas. El núcleo artillero era muy fuerte; la densidad de fuego se acrecentaba por momentos; como los flancos podían cubrirse con elementos relativamente ligeros, cabía concentrar una gran masa de fuerza en la región de Abocacer y de Cuevas de Vinromá por medio de ataques frontales. Representaba un esfuerzo gigantesco y una seguridad de belias copiosas para el Ejército nacional. ¿Qué hacer? Es en ese momento cuando brota—igual que ha sucedido en otras ocasiones—el plan maravilloso del Generalísimo; es en esa hora cuando nace la maniobra que ha rescatado para España la provincia de Castellón de la Plana.

Van a operar, en la fase más brillante del movimiento victorioso, cuatro Divisiones. Dos de ellas pertenecen al Cuerpo de Ejército de Galicia, y dos a la «Agrupación

de las Divisiones de enlace». Esta disposición de las fuerzas atacantes se completará con la presencia de otras Divisiones que, fligiendo llevar a cabo marchas o vanguardias secundarias, contribuirán esencialmente, sin embargo, al triunfo de la marcha victoriosa. Entre ellas, el Generalísimo ordena que dos de las Divisiones del Cuerpo de Ejército de Galicia ataquen y conquisten la serie de montañas en que se apoya el flanco izquierdo del dispositivo rojo, pero como ello puede ofrecer serias dificultades, sobre todo en los primeros momentos, dibuja ampliamente, a gran distancia, otro movimiento envolvente de esas sierras, para lo cual pone en movimiento dos grandes unidades de la «Agrupación de Divisiones de Enlace». Estas tienen como misión superar las sierras de Babar y de Cabó, partiendo de la región de Maestrazgo y Villafanca del Cid. Están destinadas a caer sobre uno de los flancos de Mora de Ribera, pero como se estima más urgente la operación de Levante, esas unidades aludidas modifican el sentido de su marcha, convierten hacia el Sudeste y toman la dirección de Peña Golosa, o mejor dicho, la de Lucena del Cid. Es evidente que ante esa avance, audaz y lleno de genialidades, la cadena de posiciones en que se apoya el flanco izquierdo rojo empezará a resquebrajarse, y de ese modo será más fácil el avance de las dos Divisiones gallegas que han de resolver el problema de Castellón. Así sucede, en efecto. Apenas las «Divisiones de Enlace» se mueven sobre Peña Golosa, cuando empiezan a sentirse los resultados de la maniobra de la Nevera, en Horenga, en la sierra de San Cristóbal y en la de Esparreguera. El rebasamiento de las líneas rojas, tal como lo había concebido el Generalísimo, inicia su ejecución.

Los rojos se obsinan en defenderse asperamente, ba en todas las carreteras y caminos que el Cuerpo de Galicia está en condiciones de utilizar, obligan a construir nuevas pistas, que nacen de la noche a la mañana, cambian el emplazamiento de sus excelentes baterías, para regar de metralla las comunicaciones de fortuna, contraatacan flaqueando, llevan a cabo grandes concentraciones de fuego, bombardean copiosa-

Café Bar Nueva España PLAZA DEL GENERALISIMO TALAVERA DE LA REINA

HOTEL DEL LINO SANTA JUSTA, 15 TOLEDO

mente con su aviación, refuerzan sus nidos de ametralladoras, pero, pese a todo ello, la bolsa de Abocacer y de Cuevas de Vinromá, la bolsa cuya creación iba persiguiendo el plan del Generalísimo, se debaja por instantes hasta convertirse en una trágica realidad para el enemigo. Cuando la «Agrupación de Divisiones de Enlace», en un movimiento que acusa verdaderas perfecciones de técnica, está llegando a los alrededores de Lucena del Cid, el plan táctico de Castellón de la Plana puede darse por terminado. Rimbles, pueblos, aldeas, bosques, hondonadas, montes, carreteras, caminos vecinales, todo aquello, en fin, que constituye el sistema de apoyo-

«LA GIRALDA» MERCERIA Y NOVEDADES Mesones, 2.—Talavera de la Reina

de un Ejército, cae rápidamente en poder de las dos Divisiones gallegas atacantes. Hace tres días, esas llegaban a Azañeta, bajaban a Utiel, alcanzaban Gostur, cruzaban raptamente con rumbo a Villafanca, se venían el monte Negro, corrían en Briel la carretera de Abocacer a Castellón de la Plana y se ponían en marcha hacia la carretera de la costa, al través del desierto de La Palma. En esa misma hora, la bolsa de Abocacer podía considerarse cerrada, la provincia de Castellón de la Plana había pasado a formar parte de los territorios de la Patria rescatada. Coincidiendo con estas marchas de las «Divisiones de Enlace» hacia Zafra, Figueras y rebasaban la carretera de Lucena a Castellón. He aquí como se ha llevado a efecto el rebasamiento por uno de los flancos, gracias a un seguro movimiento lejano, igualmente fuertemente apoyado al anterior. Para remate diré que otros dos divisiones del Cuerpo de Ejército de Galicia se habían quedado en la zona de Abocacer y de Cuevas de Vinromá, en espera de que el enemigo iniciara su repliegue. Apenas éste dio muestras de desaliento, esas dos Divisiones debían lanzarse al ataque, impidiendo a los rojos toda libertad de movimientos. Tal era el plan, tal ha sido la situación magnífica del episodio militar de Abocacer y de Castellón de la Plana. En la guerra de España, la com-

LUIS GARCIA PATO Fabrica de Mazapán, confitería y pastelería Corredera, 29 y San Francisco, 15 TALAVERA DE LA REINA

Platería - Bisutería - Joyería y demás artículos concertientes a este ramo. Se hacen toda clase de composturas. Mesones, 7. - Talavera de la Reina

batividad y la superioridad moral de los soldados nacionales va creciendo a medida que se presentan nuevas ocasiones de lucha. Pero aun es más exacto hablar la superación en el empleo de la eficacia y de la técnica. Para mí resulta evidente que la maniobra de Castellón de la Plana es una de las más bellas, de las más exactas, de las más concienzudas, finas y originales que he conocido en la campaña. Todo ha funcionado como un aparato de precisión mecánica, éin que por ello hayan dejado de aminorar los más altos cines los elementos humanos que caracterizan y glorifican al Ejército nacional. Hecho en que el Generalísimo sepa sentir un gran gozo dentro de sí, porque todas las leyes de la guerra, aun aquellas que pudiéramos tener por más difíciles e inefables, las que se refieren a los málices y delicadezas de la ejecución, se han cumplido íntegramente. ¿Qué espectáculo el de nuestros soldados en las montañas rebasadas, en los pueblos circundados, en las ciudades nuevamente estériles, en los caminos cerrados por una genialidad sorprendente! El Cuerpo de Ejército de Galicia se ha vuelto a cubrir de radiante esplendor, junto a él, a la par de su gloria, hay que situar la «Agrupación de Enlace», porque ha tomado parte muy seria en esta batalla victoriosa, y porque todos, a una han participado de manera espléndida, con magnífico aire de modernidad y de civismo al mismo tiempo, uno de los proyectos ofensivos más acabados de cuantos el Generalísimo ha trabajado y pensado para la liberación de España.

Propagandista toledano en América

vida en Toledo

Un cable de Buenos Aires, reproducido en la Prensa nacional, nos ha traído la noticia de la primera actuación en la Argentina del abogado toledano don José Esteban Infantes como propagandista de la España de Franco.

Pepe Infantes, a quien sorprendió el movimiento nacional en su casa veraniega de Deva, pudo salvarse, y a poco de liberado, se hizo voluntario de nuestro Ejército. Pudo por su carrera y su prestigio profesional ingresar en el Cuerpo Jurídico Militar; pero quiso iniciar sus servicios a la causa como simple soldado, y ya siendo cabo, le vimos por primera vez en Toledo después del alzamiento.

Vestía el uniforme con su desparejo característico. Como buen soldado, mientras charlaba con nosotros en la calle Aucha, estaba atento al paso de los oficiales para hacerles el saludo militar. Se hallaba destacado en el frente de Aragón. Y se mostraba contento y animoso. El uniforme de soldado le quitaba años, y esto, sin duda, le compensaba de la pérdida del bufete y de tantos otros trastornos que a él, como a todos los españoles, le había causado la guerra.

Cuando meses después volvimos a verle en Toledo, era ya alférez. Seguía en Aragón. Era ayudante del general García Escámez. Hablaba con su peculiar ingenio de su nueva carrera militar, de su vida de campaña, tan distinta a aquella otra de Juzgados y Audiencias, y recordaba aquellos lejanos y pacíficos tiempos españoles en que él cantaba «Bambinos» en Rojas, animaba comparsas de Carnaval formadas por los más distinguidos jóvenes toledanos y escribía en los periódicos locales entrapelias humorísticas.

El cable de Prensa que nos refiere su primera actuación de propaganda en Buenos Aires, añade detalles demostrativos del buen efecto que le ha causado como orador en la ciudad del Plata. La conferencia se celebró en un famoso local bonaerense, y hubo una concurrencia numerosísima y selecta. Pepe Infantes habló de la guerra de España de los antecedentes, móviles y finalidades de nuestra cruzada, y narró episodios de la campaña, vividos por él, que interesaron extraordinariamente al público argentino, según la versión de la Agencia.

El elocuente abogado toledano ha ido a la Argentina en misión de propaganda, y dados su don de gentes, su simpatía personal, su palabra fácil e ingeniosa, su misma cualidad de combatiente del Ejército de Franco, la labor que realice será muy beneficiosa para la España nacional.

Pepe Infantes, aquel avispado y talentoso muchacho toledano que en las primeras fases de su carrera de abogado se mostró con tanto brio y tanto acierto en sus actuaciones intelectuales, vuelve a encontrarse a sí mismo, después de largos años de vacilaciones y erro-

Aspectos de la vida en Toledo

Por **FRAY SINCERO**

res políticos, por efecto del energía reactivo que para tantos eméritos pero equivocados españoles, ha representado el Movimiento patriótico.

LA MAYOR PERDIDA DE TOLEDO

El Corpus, celebrado este año con tan enorme concurrencia en la catedral y con un fervor extraordinario acentuó en los buenos toledanos, ante la ausencia de la custodia de A. F., el recuerdo, siempre latente, de lo mucho que hizo perder a Toledo la barbacoa roja.

Las gentes, por lo común, no se impresionan a este respecto sino por las ruinas de los edificios des-

FONIA NUEVA
ARMAS, 3
TOLEDO

LA ESPERANZA Perfumería y Novedades
Sobrino de Francisco García González
Comercio, 60 — TOLEDO

traídos por las hordas. Naturalmente. Es lo que está a la vista. Es lo que acusa más dramáticamente la tragedia. Y sin que sea poco, ni mucho menos, lo que Toledo ha sufrido en sus valores arquitectónicos es bastante más lo que ha perdido de sus tesoros artísticos.

De ellos fueron robados ejemplares soberbios, ejemplares únicos, de enorme riqueza intrínseca y de excepcional valor artístico. El tesoro de la Catedral fue saqueado en sus objetos más sobresalientes. Aquel tesoro, que era orgullo de Toledo, siempre en estudio de los eruditos, y constantemente admirado, con verdadero asombro ante tanta maravilla, por el turismo in-

HOTEL MARAVILLA
SERVICIO A TODO CONFORT
Barrio R y, 7. — Teléfono 1336
— TOLEDO —

BAR RESTAURANT ITALIA
Servicio a todo confort
Barrio R y, 24 y 6. — TOLEDO

Para el calor, tome leche fría.
R fresca y almenita
LA SUIZA
Armas, núm. 5. TOLEDO

El quebranto en este aspecto para la ciudad es enorme, irreparable, definitivo. Y esto es lo que pensamos siempre con dolor y con desconsuelo, pero mucho más cuando, al llegar solemnidades como esta reciente del Corpus, lo las concebimos ya en su relumbramiento toledano sin esas maravillas artísticas que nos robaron los rojos y que eran su motivo central, su fundamento, la base de su esplendor y de su nombradía tradicionales.

— J. S. de la Fuente —
(Antigua Casa de Telesforo)
Confitería y Fábrica de Mazapán-Postres y Pastas variadas
Especialidad en Vinos de las mejores marcas
ZOCODOVER, NUMEROS 47 AL 50. — TOLEDO

SEGUROS DE TODAS CLASES
Bruno Nieto Pérez
Calle de Santa Clara, número 8
TOLEDO

LA BATALLA DEL CAMPO

Las cuatro cosas que el campo necesita

Sobrados motivos de preocupación han de pesar sobre los agricultores cuando lean estas líneas escritas antes de que se publiquen las nuevas Bases del trabajo para la recolección, pero cuando ya se tienen noticias de que las Bases ya han llegado a esta Delegación del Trabajo.

Tardíamente se han dictado estas Bases. Ya está terminada la siega de la cebada y la recogida de leguminosas. Se han hecho estas operaciones a ciegos, adoptando cada empresa el procedimiento que ha podido, con la única finalidad de que la recolección se hiciera en condiciones favorables para que no se perdiera para la economía patria nada de lo que la naturaleza había criado. En general no se han fijado precios para los trabajos, sino que se han ofrecido pagar los que las Bases fijaran. Unos trabajaban a destajo, otros a jornal las ocho horas, otros jornadas superiores a ésta.

Al llegar ahora las Bases, fijando definitivamente las normas del trabajo van a ser múltiples las dudas y conflictos que se van a presentar; algunos, los menos, de fácil solución, y la mayoría de difícil solución justa, pues han de aparecer como abusos, lo que a su debido tiempo hubiera sido fácil el corregir. Y es que en Agricultura es muy difícil hacer las cosas bien. En Agricultura las cosas ocurren de modo muy distinto a como suceden en las demás ramas de la producción, y el querer aplicar al campo normas que son factibles en la industria o el comercio, es aproximarse tanto a lo erróneo, que fácilmente se cae dentro de él.

Lo primero que necesita la Agricultura es conocerla, y no se crea — y esto bien lo sabemos los agricultores — que es cosa fácil el conocerla, pues la experiencia la práctica, que es la gran maestra de la vida, nos ha hecho ver miles de veces que cuando hombres de gran talento, sociólogos eminentes, jurisperitos de gran prestigio gentes, en fin, de buena voluntad y clara inteligencia, se han puesto a disponer sobre cosas del campo, sobre las que quizá conocieran mucha técnica, pero desconocían en absoluto la «práctica» del campo, han cometido errores tan notorios que con facilidad incurrieran en arbitrariedades e injusticias que se traducían en daño grave para las empresas agrícolas.

Otra cosa que necesita la agricultura, además de conocerla, es quererla. Para legislar sobre el campo hay que querer al campo. El que quiere al campo, siente sus dolores, sus penalidades, su rudeza, siente compasión por los hombres que viven del campo y para el campo y procura no hacer una tragedia de unas vidas dedicadas a producir, con la protección de Dios, el «pan nuestro de cada día». Y cuando se ama de verdad al campo se comprende fácilmente su misión, que es la de producir, y se procura fomentarle, quitando los inconvenientes que para ello existen, suprimiendo obstáculos y allanando el camino de la producción,

para que todos los elementos que en la misma intervienen, sientan por lo que es su profesión, su medio de vida, todo el entusiasmo, toda la decisión que es menester para seguir la dura misión que la Patria y la humanidad le tienen encomendado.

Y ahora de que los elementos de la producción agrícola puedan vivir en paz, pudiendo dedicar las horas del día a cumplir la misión sagrada que Dios le impuso de trabajar, y la noche al descanso, apacible y sereno. Con la conciencia tranquila de que ha cumplido con su deber y con la seguridad absoluta de que la ley y el Estado velan por su bienestar económico y social.

Disparezca para siempre esa incertidumbre, que representa para el trabajador agrícola la duda de si el nuevo día podrá llevar el pan para su casa, y desaparezca también, para el patrono, el temor de si su empresa podrá seguir viviendo o tendrá que ir a parar a manos de legítimos o ilegítimos acreedores. En ese estado de dudas y de vacilaciones no puede vivir el campo. El trabajador y el empresario necesitan tranquilidad de espíritu, para que su trabajo sea productivo.

Otra circunstancia que el campo precisa es que se le hable, se le dirija y se le gobierne con claridad y con sinceridad. Los hombres del campo son, por idiosincrasia, ingenuos y sencillos; no por falta de inteligencia, sino porque su contacto inmediato con la naturaleza, les ha formado así. Acostumbrado a la nobleza y a la realidad que la naturaleza les enseña, tiene su espíritu dispuesto a creer todo lo que se le dice, y por eso el marxismo y el capitalismo encarnó también en los hombres del campo. El que conocía el campo sabe lo peligroso que es el hallarle en términos confusos y engañosos y valora toda la importancia que tienen estos dos afo-

Bar Restaurant "El Capricho"
Especialidad en tapas de cocina
Mesones, 5. Talavera de la Reina

rismos tan repetidos por los agricultores: «Al pan, pan, y al vino, vino», queriendo con esto significar que las cosas deben decirse tal como y como son, sin velos ni tapujos que las desfiguren, y el otro de «fuera paja, al grano, al grano», queriendo afirmar la necesidad de separar lo inservible, lo falso, lo inútil lo embaucador, para dejar sólo lo que vale, lo digno de recoger y de guardar, lo que es útil para el individuo, la sociedad y la patria.

Cuando al campo se le conoce, se le ama, se le dirige con claridad y con verdad, cuando se le den estas cuatro cosas, el campo será lo que debe ser: el primer pilar de la nueva España, que todos deseamos que sea Una, Grande y Libre.

Estas ligeras observaciones, que a mí me parecen fundamentales, seguramente se reflejarán en las nuevas Bases, que aunque hoy todavía no se conocen, quizá estén publicadas el día que estas cartillas vean la publicidad.

AGRICULTOR TOLEDANO

Solemnes actos en homenaje a la 8.ª promoción de Tenientes de Infantería

El Consejero Nacional de Falange Española Tradicionalista, camarada Aunós, pronuncia un brillante discurso

Elocuentes palabras del Director de la Academia e interesante lección del Director del Instituto

En el Teatro de Rojas se ha celebrado un acto solemne, última lección y despedida, a la octava promoción de tenientes de Infantería que acabaron con éxito el curso de ampliación. El paso de los heroicos alféreces, promovidos a tenientes, por las calles de la ciudad, era acogido por el público, agolpados en las calles y en los balcones de las casas engalanadas, con estruendosos aplausos y aclamaciones de admiración y de cariño.

ASPECTO DEL TEATRO.— LA PRESIDENCIA

El Teatro estaba profusamente iluminado y engalanado con banderas nacionales del Movimiento y de las naciones amigas. El escenario, empabellonado con los colores nacionales, hay en el centro sobre la mesa presidencial un gran escudo imperial de España, flanqueado de banderas del Movimiento. A la derecha del proscenio, un gran retrato del Caudillo adornado con la bandera nacional, y a la izquierda la mesa para los oradores.

Preside el consejero nacional, miembro de la Junta Política de Falange Española Tradicionalista y de las JONS camarada Eduardo Aunós, que tiene a su derecha al gobernador militar, coronel Cabanas; al jefe provincial del Movimiento, camarada Tomás Romojaro; al teniente coronel don Fidel de la Cuerda y al director del Instituto; y a su izquierda, al gobernador civil, al delegado de Orden Público, alcalde y coronel director de la Academia.

Comenzó el acto con la interpretación del himno de la Academia de Infantería por la banda de la Academia, que cantaron los nuevos tenientes, y fué escuchado en posición de firmes y brazo en alto.

PRESENTACION DE LOS ORADORES

Seguidamente el coronel Castillo expuso la significación del acto e hizo la elogiosa presentación de los oradores que habían de desarrollar esta última lección.

EL DIRECTOR DEL INSTITUTO

A continuación, el director del Instituto, don Eduardo Juliá, ocupó la tribuna, desarrollando el tema "Caracteres, formas y causas del valor", definiéndole como un acto sereno de la voluntad, precedido del raciocinio, pausado o rápido, según las circunstancias. Muy afortunado de forma y de fondo, encausó los distintos tipos característicos del valor en figuras representativas de nuestra historia. Al analizar las causas del valor, evocó la epopeya del Alcázar y su héroe representativo, el general Moscardó, deduciendo de ello provechosas enseñanzas para los nuevos tenientes. Terminó interpretándose el himno del Alcázar, que fué escuchado brazo en alto y en posición de firmes. El señor Juliá fué muy aplaudido.

DISCURSO DEL CONSEJERO NACIONAL

Se levanta a hablar don Eduardo Aunós, y todo el público en pie le tributa una calurosa ovación.

Comienza el señor Aunós su brillante discurso hablando de la fervorosa impaciencia de los nuevos tenientes para volver al lado de sus camaradas del frente a seguir escribiendo en el pentágono de las trincheras con su generoso sacrificio heroico y sus victorias de cada día el poema soberbio y magnífico de esta gesta gloriosa salvadora de los valores espirituales del mundo. Pero esa vuelta de la vanguardia no será sin que la retaguardia les exprese sus hondos sentimientos de gratitud, de cariño y de admiración. Porque esta guerra—dice—, entre otros nobles efectos, ha tenido el de romper la barrera, hasta ahora infranqueable, que separa a vanguardia y retaguardia, a militares y civiles. Frente al Ejército de antes, ciego y sordo por imposición de los nefastos poderes que fraguaban por la disgregación la destrucción de la Patria, está este otro Ejército que es el pueblo mismo que hoy, en la guerra, forja con las armas y mañana, en la paz, con el trabajo, la unidad, la grandeza, la libertad: el imperio de España.

Exalta la grandeza heroica del sacrificio, pero dice que la vida de cada uno es un tesoro para la Patria, que no debe dilapidarse alegremente, sino rendirla consciente, resenamente sólo y cuando la Patria lo exija.

LA INFANTERIA ESPAÑOLA, ARISTOCRACIA DEL MUNDO

Hace un brillante canto a la Infantería española, y dice que es una aristocracia espiritual que llena el mundo. Así, Bélgica, sin la Infantería española, sin los gloriosos tercios que le llevaron al catolicismo, no hubiera podido ser pueblo libre y nación independiente. Ni Francia sin los destellos gloriosos de Gravelinas y San Quintín. Ni América; no ya por las épicas gestas de Cortés, de Pizarro, de los puñados de hombres que conquistaban imperios para la fe y la cultura de Occidente, sino por aquellos gloriosos infantes españoles, escasos en número, pero inmensos en su fe y su heroísmo, que en el nefasto siglo XIX sostenían nuestro imperio de ultramar hasta la vil traición de Riego en Cádiz.

Y por el camino del elogio a la Infantería llega al Alcázar, al que compara, aislado en la amplia meseta castellana azotada por la horda roja, como el Argos legendario, cuyos tripulantes se lanzaron tras el ideal del vellocino de oro, no por lo que tenía de oro, sino por lo que tenía de ideal y de fe. En el Alcázar se conservaron las esencias de nuestros sacrosantos ideales. Moscardó fué en el Alcázar lo que Jasón en el Argos: mando, dirección, encarnación de la autoridad, y es que todos los grandes hechos de la

historia acusan la presencia de un hombre, sin el cual las masas no tendrían ningún valor.

Otra vez es Toledo, la Ciudad Imperial, centro imperial del imperio español, fuente donde refrescar nuestros ideales.

EL CAUDILLO, "HEROE EXACTO"

Glosa los postulados de la España Imperial: Religión, Patria, Familia, Civilización cristiana. Explica el grito ¡Arriba España! y expone el ideal de Falange Española Tradicionalista, que es de justicia social, de hermandad entre todos los españoles creando riqueza para la Patria, que es grandeza y poderío.

España—dice—se perdía por falta de fe en sus gobernantes y en sus destinos históricos. La Providencia nos ha deparado un guía, un gobernante, el Caudillo, cuyo fuerte brazo es espada y arado; forja las maravillosas estrategias de la victoria y prepara las faenas laboriosas de la paz. Invita a todos a mantener el grupo compacto, apretado, en derredor del Caudillo, insuperable ejemplo de todas las más altas virtudes de la raza. Exalta la disciplina. Franco pudo mucho antes convocar el Movimiento y supo esperar por disciplina hasta que España le llamó. Sea para todos nosotros también virtud fundamental la disciplina en servicio de lealtad a la Patria, que encarna Franco, y tras él todas las jerarquías.

El Caudillo es espejo y ejemplo de fe, de abnegación, de tenacidad; es lo que José Antonio llamaba el héroe exacto.

Termina con una cálida despedida a los nuevos tenientes, recomendándoles que en lo más hondo de su corazón conserven los sentimientos de amor a la Religión, a la Patria, al Caudillo y a sus propios familiares; el amor a la familia condensa aquellos sentimientos, y que marchen con el orgullo de que son hijos predilectos de España que los acogerá pródigamente amorosa cuando vuelvan con sus banderas victoriosas, y si cayeran, serían inmortales en la gloria eterna, aspiración suprema nuestra, porque morir por España es morir por Dios. "¡Franco, Franco, Franco!" "¡Arriba España!"

Las últimas palabras del señor Aunós se pierden en el estruendo de una ovación clamorosa.

Terminó el acto interpretándose los himnos del Movimiento, de las naciones amigas y el Himno Nacional.

EL BANQUETE

Desde el teatro, el señor Aunós y las demás autoridades se trasladaron en automóviles a la Academia, donde solemnemente se descubrió un busto del Generalísimo en la Sala de Banderas, y dos grandes "pannós" de cerámica en el zaguán; el de la derecha, con el escudo imperial de España, y el de la izquierda, con la siguiente leyenda:

"No es la vida militar camino de re-

El Nuncio de Su Santidad regresa a España

En la frontera fué recibido por las autoridades

San Sebastián, 19.—Ayer llegó a esta capital el nuevo Nuncio de Su Santidad, siendo recibido en la frontera por un delegado del Ministerio de Asuntos Exteriores, el obispo de Vitoria, el gobernador civil y numerosas autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

En su residencia de San Sebastián fué cumplimentado el nuevo Nuncio por las autoridades y después, habiéndose aglomerado numeroso público ante la puerta, salió al balcón y bendijo al pueblo.

El recibimiento hecho por San Sebastián al nuevo Nuncio de Su Santidad ha sido verdaderamente entusiástico.

Viuda de JOSE DE CRUZ
CONFITERIA :: ESPECIALIDAD
EN YEMAS Y MAZAPANES
Plaza del Generalísimo
TALAVERA DE LA REINA

Hotel La Española

Servicio a todo confort
Plaza del Generalísimo
TALAVERA DE LA REINA

JESUS ECHEVARRIA

Mercería, perfumería, bolsillos, carteras y cinturones.
Comercio, núm. 38. TOLEDO

galo y de deleite, sino que encierra grandes penalidades, trabajos y sacrificios. Glorias también; unas, como las rosas, surgen entre las espinas. No olvidéis que el que sufre vence, y ese resistir y vencer de cada día es la Escuela del Truño, y es mañana el camino del heroísmo.

Generalísimo Franco."

En estos actos pronunció una breve y vibrante arenga el coronel director. A la una de la tarde, en el comedor de la Academia, se celebró un banquete de despedida a los nuevos tenientes, que presidió el señor Aunós con todas las autoridades.

A los postres, el coronel hizo la ofrenda del banquete, en primer lugar en homenaje al Caudillo, y después a las personalidades que les honraban a los nuevos tenientes de Infantería como recuerdo amable de este tiempo de activa y fecunda convivencia con su digno profesorado en la Academia.

CONCEPTO RELIGIOSO DE LA VIDA MILITAR

Luego, el señor Aunós, a instancias de los jóvenes oficiales, habló, y les dirigió una bellísima arenga en la que les dijo que iban otra vez a reanudar en los frentes la vida interna militar, que, como quiso José Antonio, es vida intensamente religiosa, y que no olvidaran que, como también quería el Ausente, hoy ser español es ser aristócrata del mundo; porque no se puede ser buen español si no se es héroe desde la cuna al sepulcro.

Exaltó nuevamente los conceptos de Patria y Caudillo; y los alumnos le interrumpieron con los gritos de Franco, Franco, Franco.

Al proseguir el señor Aunós, dijo: habéis pronunciado un nombre que es

EN CASTELLON SE INAUGURA UN COMEDOR DE AUXILIO SOCIAL

Castellón, 19.—Ayer se ha inaugurado oficialmente con asistencia de las autoridades, un comedor de Auxilio Social, hecho que ha producido una satisfacción inmensa entre el vecindario castellanense. Gracias a las oportunas medidas del mando nacional, ya están perfectamente abastecidas por Auxilio Social las localidades liberadas de Villarreal, El Grao, Benicasin, Oropesa, Torreblanca y otros muchos pueblos recientemente conquistados.

ADMINISTRACION

DE LOTERIAS
MESONES, NUM. 8
TALAVERA DE LA REINA

Bar Restaurant "San Luis"

San Francisco, número 26
Talavera de la Reina

Sufragios

Por el alma del malogrado joven Pablo Domínguez, hijo del capitán de Artillería del mismo nombre, que dió recientemente su vida por Dios y por España, serán aplicadas las misas que se celebren en la iglesia de Santo Tomé, mañana martes, de ocho a diez de la mañana.

lazo de unión indisoluble para todos, porque Franco es España.

El señor Aunós fué varias veces interrumpido con clamorosas ovaciones, que se redoblaron al final.

Seguidamente, el señor Aunós entregó al teniente don Jesús Novoa Somara una magnífica pistola como premio por haber resultado vencedor en el campeonato de tiro con arma corta, celebrado en el final de curso.

El señor Novoa Somara recibió muchas felicitaciones.

Terminó el acto con la interpretación de los himnos de Infantería, del Movimiento, los de las naciones amigas y el Himno Nacional.

VISITA AL ALCAZAR

Después del banquete, el señor Aunós y las autoridades regresaron a la ciudad y visitaron las gloriosas ruinas del Alcázar.

"LA HORA" Relojería

Antigua y acreditada casa.—Gran surtido y especialidad en composuras —Plaza del Generalísimo, 9.
TALAVERA DE LA REINA

Confitería, vinos y Licores.

Domingo Aguado
BLEN, NUMERO 9
TOLEDO

POLLERIA Y HUEVERIA

Viuda de ZAVA
TORNERIAS, NUM. 10
TOLEDO